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Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер южный, умеренный; температура 
-3…-8.

13 января по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; ветер южный, умеренный; 
температура ночью -7…-12, днём -2…-7.

14 января по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие осадки, днём небольшие, 
местами умеренные осадки в виде снега и мокрого 
снега; местами гололёд, налипание мокрого снега; 
ветер южный с переходом на западный, умеренный; 
температура ночью и днём -2…-7.

30.6252
∆0.2747

39.6076
∇0.8800

Рождество в Воронеже
В Воронеже прошли праздничные  мероприятия, посвя-

щённые Рождеству Христову. В ночь с 6 на 7 января во всех 
храмах совершились торжественные богослужения. 7 января 
митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий посетил 
городской роддом №4 и поздравил счастливых мам, у которых 
малыши появились на свет в канун Рождества. А на площади 
Ленина горожане отметили главный православный праздник 
песнями, плясками и театрализованными представлениями.

Орден – писателю
Указом Президента РФ 

Дмитрия Медведева орденом 
Дружбы награждён известный 
воронежский писатель Евгений 
Новичихин, до недавнего време-
ни возглавлявший региональное 
отделение Союза писателей Рос-
сии. Награды он удостоен за за-
слуги в развитии отечественной 
культуры и искусства, много-
летнюю плодотворную деятель-
ность. Сердечно поздравляем 
Евгения Григорьевича, который 
является давним и надежным 
автором «Коммуны». 

На почте – новый руководитель
Вчера приступил к исполнению своих обязанностей новый 

руководитель УФПС Воронежской области – филиала ФГУП 
«Почта России». Им стал 33-летний Юрий Бесхмельницын, 
до недавнего времени работавший заместителем директора 
УФПС Белгородской области. Напомним, что предыдущий 
руководитель Дмитрий Чалов был уволен по собственному 
желанию в октябре 2010 года, его обязанности в течение трех 
месяцев исполняла Татьяна Веремьянина.

100 лет не за горами
Вчера исполнилось 20 лет с того момента, когда приказом 

Государственной комиссии Совета Министров СССР по про-
довольствию и закупкам Воронежский СХИ был преобразо-
ван в Государственный аграрный университет.  А 13 февраля 
1991 года Совет Министров РСФСР своим Постановлением 
сохранил вузу имя К. Д. Глинки. Сейчас ВГАУ – живой, дина-
мично развивающийся организм, верный славным традициям, 
которые были заложены в 1912 году. Сегодня вуз готовится к 
своему 100-летию.

Турбогенератор включили в сеть
В соответствии с заявкой 4 января турбогенератор №12 

энергоблока №4 Нововоронежской АЭС был включён в сеть. 
В настоящее время энергоблоки №3 и №4 работают в заданном 
режиме, энергоблок №5 был остановлен в сентябре 2010 года 
для проведения работ по продлению срока его эксплуатации. 
Радиационная обстановка на АЭС – в норме. Средние значения 
радиационного фона в населённых пунктах 30-километровой 
зоны вокруг НВАЭС соответствуют уровню естественных фо-
новых значений, характерных для Центральной Европейской 
части России.
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Интервенции неэффективны
Счётная палата РФ по-прежнему считает неэффективными 

проводимые в России зерновые интервенции и планирование 
Минсельхозом РФ затрат на обслуживание интервенционного 
фонда. В целях эффективного использования потенциала зер-
нового хозяйства ведомство предлагает проводить мониторинг 
рынков, проведение закупок, обеспечение экспорта зерновых 
(ОАО «ОЗК»); формирование и проведение национальной 
сельскохозяйственной политики (Минсельхоз России), а так-
же обеспечение количественной и качественной сохранности 
запасов интервенционного фонда (Росрезерв).

Лучший футболист года
Нападающий «Барселоны» и сборной Аргентины Лионель 

Месси признан ФИФА лучшим футболистом 2010 года. 
По итогам традиционного голосования, в котором приняли 
участие более 600 человек - главные тренеры и капитаны 
национальных сборных, а также журналисты - он опередил 
своих одноклубников, полузащитников сборной Испании 
Хави и Андреса Иньесту и получил «Золотой мяч» второй 
год подряд. 

Валерий КазаноВ

На сей раз из архивов 
истории воронежские ком-
мунисты достали Феликса 
Эдмундовича Дзержинского. 
С рекламных щитов, уста-
новленных на Московском 
проспекте, основатель ВЧК 
поздравляет воронежцев и 
гостей города с Новым го-
дом. Почему Дзержинский, 
а не кто иной, использован 
в рекламных целях? С этим 
вопросом «Коммуна» обра-
тилась к  первому секретарю 
Воронежского обкома КПРФ 
Сергею Рудакову.

-  Стоит помнить,  что 

Дзержинский возглавлял 
коммунистическое хозяй-
ство и одновременно был 
председателем комиссии «по 
улучшению жизни детей», то 
есть по борьбе с беспризор-
ностью. Это был человек, для 
которого интересы страны 
были превыше, чем личные. 
С него неплохо бы взять при-
мер некоторым «хозяевам» 
России, которых беспокоит 
не благополучие страны, а 
больше личное обогащение. 
Словом, ещё раз мы решили 
напомнить, что счастье в но-
вом году будет, если будет 
государственный подход к 
каждому человеку. 

Железный Феликс 
поздравил 

Вновь воронежские коммунисты обескуражили сво-
их земляков нестандартным подходом в рекламе 
исторической личности, вызывающей противоречи-
вые  мнения в обществе. Напомним, что в прошедшем 
году  коммунисты сначала выпустили календарики 
ко дню рождения Сталина, а затем появились ре-
кламные щиты с его же портретом.

Считается, что это слово 
имеет магическое значение, и 
с этим трудно поспорить. Вы 
говорите «спасибо!» и люди 
отвечают вам взаимной вежли-
востью и приятием. Психологи 
уверены, что слова благодар-
ности — это «устные погла-
живания», которые способны 
успокоить и согреть своей 
теплотой. 

В начале каждого года мы по 
привычке смотрим на послед-
нюю страничку газеты: какой 
же у нее тираж в новом полуго-
дии? С удовольствием сообща-
ем читателям, что подписной 
разовый тираж «Коммуны» 
по-прежнему на высоте. Более 
того, сегодня он стал даже 
больше на 300 экземпляров, 
чем был шесть месяцев назад, 
в июле 2010 года. Больше всего 

подписчиков у «Коммуны» в 
Аннинском, Бобровском, Верх-
немамонском, Павловском, 
Кантемировском, Лискинском, 
Новоусманском, Таловском и 
ряде других районов. 

Свое горячее спасибо за это 
говорим нашим верным и мно-
гочисленным читателям, вновь 
оказавшим нам поддержку и 
подписавшимся на «Комму-
на». Искреннее спасибо и по-
чтальонам – армии скромных 
тружеников, которые подписку 
оформляют и доносят каждый 
экземпляр «Коммуны» до по-
чтового ящика четыре раза в 
неделю. 

И, конечно же, спасибо  тем, 
кто печатает  нашу газету в 
ИПФ «Воронеж», делает это 
профессионально и с любо-
вью.

Искреннее 
спасибо!
Итоги подписки-2011 | «Коммуна»  
увеличила тираж
Вчера отмечался один из самых «вежливых» праздни-
ков в году – Международный день «спасибо». И это повод 
сказать «спасибо» нашим читателям и почтальонам. 

В соответствии с подписан-
ным документом в следующем 
году Газпром направит на га-
зификацию 65 российских 
регионов 25 млрд. руб. Как и в 
предыдущие годы, при опреде-
лении объемов инвестиций в 
каждый конкретный субъект 
РФ учитывался не только 
уровень его газификации, но и 
наличие задолженности за по-
ставленный газ, а также степень 
выполнения региональными 
органами власти графиков 
подготовки потребителей к 
приему газа.

В соответствии с догово-
ренностями, достигнутыми 
Председателем Правления 
ОАО «Газпром» Алексеем 
Миллером и губернатором 
Воронежской области Алек-
сеем Гордеевым, наш регион 
получит в 2011 году рекорд-
ную сумму – 700 млн. рублей. 
Сейчас в городах Воронежской 
области уровень газификации 
составил 94 процента, в селах – 
61 процент. Объем инвестиций 
2011 года позволит преодолеть 
планку в 75 процентов по уров-
ню газификации села.

Газпром идёт на рекорд
Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер утвердил Программу газификации регионов 
Российской Федерации на 2011 год. 

алексей пЕтРоВ

Инвестор выступил с пред-
ложением реализации на тер-
ритории Воронежского региона 
крупного сельскохозяйственно-
го проекта. По словам Сергея 
Динкевича, сегодня компания 
активно работает в Белгород-
ской области. Там уже запуще-
ны 5 свинокомплексов произ-
водственной мощностью 325 
тысяч голов в год и еще столько 
же строятся. Аналогичный 
проект «Агроимпорт» намерен 
реализовать в Воронежском 
регионе. Для этого необходимо 
30 тысяч гектаров земли. Кроме 
того, в планах компании – стро-

ительство комбикормового за-
вода в одной из соседствующих 
областей.

П р и н я в ш и й  у ч а с т и е 
во  встрече  председатель 
Центрально-Черноземного 
Сбербанка России Александр 
Соловьёв отметил готовность 
сотрудничать с «Агроимпор-
том» в сфере кредитования, но 
лишь на условиях гарантиро-
ванного параллельного запуска 
объектов. Участники пришли 
к общему мнению о том, что 
воронежский аграрный сектор 
обладает мощной зерновой 
базой, достаточной для ввода в 
строй нового комбикормового 
завода.

По примеру белгородцев
На встрече Алексея Гордеева с Сергеем Динкевичем – 
президентом группы компаний «Агроимпорт» шла речь 
о планах, связанных с реализацией и переработкой 
мясной продукции.

Зимний вечер  
в деревне

алёна ВИшнЕВсКая

 Как рассказали в городской 
«Скорой помощи», в среднем 
количество вызовов в эти дни 
увеличилось на 400. Еще 31 
декабря поступило 966 вы-
зовов, но уже второго их было 
1300. «Скорая» забирала и 
алкоголиков, и тех, кто в пья-
ном угаре заснул на морозе, и 
детей с высокой температурой. 
На одного воронежца в канун 
Рождества упала сосулька, но, 
к счастью, травма оказалась 
несмертельной. Кстати, в этом 
году не было ни одного случая 
пострадавших от петард. Види-
мо, воронежцы прислушались 
к запрету МЧС на использо-

вание пиротехники в муници-
пальных зданиях и в местах 
массовых гуляний. 

От новогодних праздников 
пострадали не только люди. В 
эти дни в ветеринарные клиники 
попало множество домашних 
животных. Одних заботливые 
хозяева просто-напросто пере-
кармливали угощениями со 
стола, других же ради забавы 
поили алкоголем. Правда, как 
правило, такие «возлияния» для 
питомцев бесследно не проходят. 
В одну из воронежских веткли-
ник прямо в новогоднюю ночь 
принесли кота с алкогольным 
отравлением. Врачи пытались 
спасти несчастное животное, но, 
увы, не смогли – кот погиб. 

Пострадали и зверьки
Декада отдыха – испытание для людей достаточно  
серьёзное. Думается, каждый себе ответит на вопрос, 
как он провёл январские праздничные дни. А мы дадим 
некоторую общую картину в цифрах и фактах, связанную 
с не очень приятными воспоминаниями. 

Дед Мороз  
устал...
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татьяна пЕтРЕнКо

Однако в этом году такой 
участи подверглись не толь-
ко «домашние красавицы». 
На улицах, у подъездов, у 
проезжей части, даже на ого-
роженных елочных базарах 
валялись теперь уже никому 
не нужные сосенки, которые 
торговцам не удалось про-
дать.

Торговля лесными кра-
савицами началась в конце 
декабря. Минимальная цена 
за метр - 300 рублей. Такую 
стоимость дерева предпри-
ниматели объясняли тем, что 
лесные пожары прошлого 

лета уничтожили посадки 
молодых сосен и елей. Но 
даже несмотря на это, меньше 
сосенок на улицах города в 
предновогодние дни не ста-
ло. Зелёных красавиц к нам 
везли даже из соседних Кур-
ской и Липецкой областей. 
Деревцами торговали чуть 
ли не на каждом углу. Неко-
торые привозили их целыми  
«КАМАЗами». А вот в по-
следних числах декабря цены 
на сосенки начали стреми-
тельно падать. Накануне 
зелёное деревце продавцы 
старались отдать чуть ли не 
даром. 

Кто за ёлки  
ответит?
Конечно, мало радости, что после новогодних 
праздников площадки возле мусорных контейнеров 
наполняются сосенками и ёлочками, которые уже 
«отработали» своё.
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Виктор сИлИн

Грибановский район 
«Вечера зимние длинные. И теле-

визор с его одним и тем же надоел, 
как горькая редька. И хочется руки 
чем-то полезным занять. Они так и 
просятся за прялку, за спицы. Всю 
ведь жизнь они привычны к рабо-
те. И сажусь я за пуховый платок. 
Или за носки шерстяные», - так 

говорила нам незадолго до Нового 
года жительница Хомутовки Таисия 
Алексеевна Ашметьева.

Сама Таисия Алексеевна из не-
далекой Терновки: «Замуж сюда 
выскочила, - уточняет она. – Как 
видите, прижилась. Троих детей с 
мужем на ноги поставили».

Телятницей в колхозе работала, а 
когда здоровье стало пошаливать – 
ушла в школу уборщицей.

- Но с рукоделием никогда не 
расставалась, - говорит. – И всем 
домочадцам от него польза, и душе 
услада.

Прялка у неё старинная. От све-
крови Анны Васильевны досталась. 
Она и обучила невестку и прясть, и 
вязать. А та, в свою очередь, свою 
дочку Светлану ремеслу обучила. 
Так ниточка преемственности и 
тянется от матери к дочери.



ДЕЙСТВУЮТ ДЕЙСТВУЮТ 
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У карты областиУ карты области
Репьёвский район

Наталья НЕКРЫЛОВА

Нина Кузнеделева, директор 
музея истории Юго-Восточной 
железной дороги, держит в ру-
ках уникальную фотографию. 
Она наклеена на пожелтевший 
от времени кусок картона, 
на котором машинописным 
шрифтом отпечатано: «Первое 
организационное собрание же-
лезнодорожного союза на стан-
ции Сомово Юго-Восточной 
железной дороги. 1905 год».

Нина Васильевна рассказы-
вает о событиях, запечатлён-
ных на снимке:

- В начале мая 1905 года в 
Москве состоялся  Первый Все-
российский съезд служащих-
железнодорожников, на котором 
оформился их отраслевой проф-
союз. Представители ЮВЖД 
на съезд не попали, но тоже ре-
шили примкнуть к профсоюзу. 
8 мая они провели нелегальное 
собрание под Воронежем, непо-
далёку от станции Сомово. Там 
железнодорожники подписали 
воззвание  о необходимости 
создания профессионального 
союза рабочих и служащих 
Юго-Восточных железных до-
рог. В тот день и родилась буду-
щая Дорожная территориальная 
организация Российского про-
фессионального союза желез-
нодорожников и транспортных 
строителей на Юго-Восточной 
железной дороге.

В воронежский музей сни-
мок попал случайно. Нина 
Васильевна готовилась к оче-

редной выставке и попроси-
ла коллег из музея истории 
московских железных дорог 
помочь с материалами. Вместе 
с ними они прислали и фото, о 
существовании которого в Во-

ронеже даже не догадывались. 
Как снимок оказался в столи-
це, тоже неясно. В годы Вели-
кой Отечественной войны был 
уничтожен почти весь архив 
Юго-Восточной магистрали, 

поэтому эта фотография – на-
стоящее сокровище.

К сожалению, из всех за-
печатлённых на фото удалось 
узнать только руководителя 
первого профессионального 

союза Юго-Восточных же-
лезных дорог Ивана Шин-
гарёва. Но есть надежда, что 
читатели «Коммуны», увидев 
снимок, узнают на нём своих 
родных.

Так начинался профсоюз
Краеведение | В музее истории Юго-Восточной железной дороги хранится  фото, запечатлевшее события 
более чем вековой давности

Алексей ПАВЛОВ

Без света в зимних 
сумерках

А ровно через пять дней по-
сле 90-летнего юбилея, то есть 19 
ноября 2010 года приказом №34/1 
Управлением по государствен-
ному регулированию тарифов  
Воронежской области (УРТ) 
установлены новые тарифы за 
потребление электроэнергии. Осо-
бенно пострадали от очередного 
реформирования как раз сельские 
жители. Если раньше фонари 
на сельских улицах потребляли 
электроэнергию по тарифам 2-й 
группы потребителей, отнесённых 
к категории «население», то теперь 
сельские улицы попали в разряд 
«прочих потребителей». Что это 
значит? Только одно – значитель-
ное увеличение тарифов.

В связи с этим в Воронежскую 
областную думу поступает множе-
ство обращений органов местного 
самоуправления сельских поселе-
ний с жалобами на высокие (более 
4 рублей за 1 кВт/ час) тарифы на 
уличное освещение. Первым забил 
тревогу Совет народных депутатов 
Эртильского района. 

-Каждую осень, - говорит заме-
ститель председателя Совета на-
родных депутатов Мария Ковален-
ко,- у нас традиционно проводится 
«день депутата». На этот раз у 
депутатов была практически одна 
тема – свет в условиях зимы. Сле-
дует отметить, что от взлетевших 
тарифов на электроэнергию улицы  
стали значительно темнее.

Вот простые примеры. Битюг-
Матреновское сельское посе-
ление протяжённостью шесть 
километров когда-то освещали 
50 светильников. Сегодня в целях 
экономии их осталось 25. «Вклю-
чаем свет в самое гиблое время, 
на 2 часа, не больше,-  говорит 
Мария Коваленко,-  а платим за 
эту «роскошь» 100 тысяч рублей (в 
подсчётах за год), а это -11 процен-
тов годового бюджета сельского 
поселения».

В поселении Борщёво – Пески, 
растянувшемся на пять кило-
метров, путь освещают всего 22 
лампочки, которые горят  3 часа в 
сутки. Это удовольствие сегодня 
стоит также недёшево – 105 тысяч 
рублей в год. Село Первоэртиль-
ское наиболее туго затянуло пояс 
экономии, на три километра улицы 
– ни одной лампочки. Самовецкое 
сельское поселение за 40 лампочек 
платит 120 тысяч рублей. 

Ах, Эртиль, ах, Париж …
Говоря о свалившихся сумер-

ках, Мария Павловна Коваленко 
несколько раз приводила пример, 

далёкий от Эртильского района. 
Она не раз напомнила, что Эйфе-
леву башню в Париже освещают 
20 тысяч лампочек. Факт, конеч-
но, впечатляющий, но причём 
здесь парижская явь и скромные 
будни земли эртильской?   

Наверное,  связь в том,  что 
и в Париже, и в Эртиле, а также 
в других наших городах и весях 
живут одни  и те же живые особи, 
под названием – люди. Ясно, что 
башня привлекает туристов, она 
должна светиться, аки гирлянда 
на новогодней ёлке. Но ясно и то, 
что наши граждане не должны 
сшибать колдобины середь трак-
та (или мостовой?), не должны 
наносить себе увечья в мирные 
дни. Только в Эртильском районе 
в тёмное время суток в последнее 
время  покалечились шесть чело-
век, увечья типичны – переломы, 
сотрясение мозга… В этих усло-
виях граждане вынуждены осве-
щать улицу за свой счёт, то есть 
подключать внешние лампочки 

на домашний счётчик. Только в 
селе Буравцовка  за свои кровные 
освещают улицу 16 хозяев.

В пояснительной записке «об 
изменении тарифов на электриче-
скую энергию, используемую  для 
уличного освещения населённых 
пунктов сельских поселений»  
комитет по собственности и та-
рифам областной думы конста-
тирует, что «существующие в 
настоящее время высокие (более 
4 рублей за 1кВт/ час) тарифы на 
уличное освещение приводят к 
тому, что расходы на оплату тяж-
ким бременем ложатся на местные 
бюджеты сельских поселений.  
В связи с этим органы местного 
самоуправления вынуждены 
сокращать количество уличных 
светильников, что осложняет 
передвижение граждан в осенне-
зимний период, ухудшает ком-
фортность и качество жизни». 

Слова очень правильные. Но 
остаются также логически обо-
снованные вопросы: а почему так 

случилось и что делать дальше?

Свет в окошке
Кстати, Анатолий Борисович 

не без сарказма не раз говаривал: 
если что «валите на Чубайса». А 
если на полном серьёзе – на кого 
же ещё? Возглавляя РАО ЕЭС, 
Чубайс купил непрофильную 
«структуру» РЕН – ТВ более чем 
за 50 миллионов долларов, на 
выплаты дивидендов компания 
затратила 22 миллиона долларов… 
На страницах журнала «Россий-
ская Федерация» член Совета 
Федерации, доктор экономиче-
ских наук профессор Александр 
Матвеев, говоря о самых богатых 
руководителях компаний, одним 
из первых назвал Чубайса, кото-
рый лично получил бонус в…23,6 
миллиона долларов. И это только 
малая толика подвигов Чубайса, 
которые до сих пор отдают пло-
хой отрыжкой потребителям. По 
большому счёту Чубайс создал 
странное образование: множество 
компаний, которые якобы должны 
конкурировать между собой, но  
кормятся-то они из одной руки, 
то есть от одного производителя. 
На сегодняшний день сбытом 
электроэнергии в Воронежской 
области занимаются девять ком-
паний, а продаёт её одна, то есть 
– монополист. Сбытовики поку-
пают электро энергию по фиксиро-
ванной цене, вся «конкуренция» 
заключается в том, чтобы продать 
дороже. Имея свой штат с руко-
водителями, бухгалтерией, они 
кормятся за счёт потребителей, 
придумывая всё новые и новые 
способы повышения цен. 

Кстати, план ГОЭЛРО, кото-
рый отметил своё  90-летие 22 
декабря, разрабатывали не только 
политики того времени, в которых 
до сих пор метают копья разные 
юмористы, ориентиры развития  
создавали более 200 деятелей 
науки и техники. В результате 
был наработан том в 650 страниц 
научно выверенного текста. План 
«кремлёвских мечтателей» позже 
позаимствовала Англия, их опыт 
отчасти использовала Голландия.

Увы, промашки нынешнего 
главного приватизатора страны – 
тема отдельного разговора, но эти 
промашки эхом откликнулись 
на тёмных улицах воронежских  
деревень. В 2011 году, как сказано 
в документах Управления по ре-
гулированию тарифов Воронеж-
ской области (УРТ), «в среднем 
по субъекту» тарифы вырастут 
на 115 процентов. Компании 
будут здравствовать и получать 
хорошую зарплату. Но люди не 
должны при этом калечиться в 
тёмных закоулках, свет всегда 
должен быть в наших окнах и  на 
наших улицах.

Тускнеет 
«лампочка Ильича»

Заметки журналиста | 14 ноября 2010 года исполнилось 90 лет знаменательному событию, 
когда в деревне Кашино Московской губернии зажглась знаменитая «лампочка Ильича». 

В тёмные и глухие деревни пришёл свет, а с ним появились условия для внедрения 
в дремучий сельский быт благ городской цивилизации

Минус электрификация всей страны.
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Деньги из бюджета
В нынешнем году общий объём расходов районного бюджета 

составит 125 миллионов 759 тысяч рублей. На финансирование 
образования предусмотрены денежные средства почти в 72 
миллиона рублей. Здесь есть деньги и школам, и дошкольным 
учреждениям, и на дополнительное образование. Расходы на 
функционирование системы здравоохранения запланированы в 
объёме  16 миллионов 764 тысячи рублей. 

А вот отрасль культура, как всегда, окажется «не в почете».  На 
год ей выделяется лишь 5 миллионов 971 тысяча рублей. На ком-
плектование книжных  фондов библиотек  уйдёт из этой суммы 
мизерное количество – всего лишь 42 тысячи рублей. 

Курс – на овцеводство
Два года назад в ООО «Агро-спектр» начали возрождать 

овцеводческую ферму. До запланированного пятитысячного 
поголовья пока ещё далеко, но 600 продуктивных породистых 
животных здесь уже есть.

На зиму заготовили в достатке грубые корма, заложена на 
хранение и кормовая свёкла.  Руководитель ООО «Агро-спектр» 
Константин  Кретинин считает, что пока отрасль убыточная, так 
как много в неё было вложено  средств, но со временем обязатель-
но будет работать с плюсом.

С почтой по жизни
Практически вся 

жизнь Нины Мамкиной 
связана с почтой. Трид-
цать семь лет работает 
в районном узле связи. 
Она – сор тировщица 
почтовых отправлений. 
Все её в Репьёвке зна-
ют, и она – всех. «Даже 
по почерку на конвер-
те, - улыбается Нина 
Васильевна, - могу 
определить, и кто пи-
сал, и кому адресовано 
послание».

А ещё Мамкина  мно-
гих молодых почтовых 
работников наставляла 
в профессиональном  
деле. Одна из них – 
Марина Шпилевая, с 
которой они сейчас и 
работают вместе.

И учились, и лечились
Ребята из сельских школ Россоши, Бутырок, Истобного и 

Репьевки прошли лечение в санатории «Воронеж» в Ессентуках. 
Они принимали полагающиеся медицинские процедуры и лечеб-
ные минеральные воды.

Учебу с отдыхом и лечением совмещали школьники из тех же 
сёл и в пансионате «Репное» под Воронежем, где провели три 
недели.

Когда поют врачи и медсестры
Среди репьёвских медработников немало людей творчески 

одаренных. И в этом лишний раз земляки смогли убедиться на 
концерте, который недавно состоялся в районном Доме культу-
ры.

Прекрасно читает стихи фельдшер из Платавы Надежда 
Красникова, полетным голосом обладает медсестра Усть-
Муравлянского ФАПа Валентина Казбанова, удивительно 
слаженно поет хор под руководством Алексея Бакулина. А мед-
работники сельской амбулатории из Краснолипья представили 
целый мини-спектакль «Посиделки».

Вели же концертную программу главный врач Центральной рай-
онной больницы Алексей Акульшин и медсестра Ольга Оганян.

Фермер дружит с наукой
Фермерское хозяйство Николая Польникова – одно из самых 

крупных в Репьевском районе. Десять лет он занимается выра-
щиванием зерновых культур. Вместе с сыном и механизатором 
Николаем Гончаровым обрабатывают площадь в 270 гектаров.

Николай Алексеевич старается не отставать от агрономической 
науки, занимается подбором наиболее продуктивных сортов зер-
новых и зернобобовых культур. Так, в прошлый сверхзасушливый 
год сорт овса «Лев» дал 27 центнеров зерна с гектара, а экспери-
ментальный ячмень и того больше – 35 центнеров на круг.

В память о настоящем учителе
Фабрицкая школа, можно сказать, выстроена её бывшим ди-

ректором Иваном Мельниковым. Когда возводили здание, то он 
чуть ли не прорабом был: и «пробивал» стройматериалы, и следил 
за качеством кладки. Сейчас в Фабрицком школу  закрыли, в её 
здании теперь культурно-досуговый центр. 

Два года нет в живых и Ивана Федоровича. Но земляки помнят 
его педагогический дар, помнят его стихи и литературные зари-
совки. И потому в бывшем здании школы прошёл вечер памяти 
замечательного педагога и человека. Звучали воспоминания, 
слова благодарности и стихи любимого учителя.

Волейболисты на взлёте
Волейболисты из Репьевской ДЮСШ уже шестой год подряд 

добиваются призов на областных спартакиадах. И вот вновь они 
вошли в число лидеров. На соревнованиях, проходивших в Камен-
ке, команда девушек, которую тренирует Александр Токарский, 
заняла второе место. Ребята, с которыми работает тренер Артур 
Сальников, в упорной борьбе стали третьими. 

Сейчас репьевские волейболисты готовятся к первенству 
спортивных школ, которое пройдёт в январе.

В песню влюблённые
Кроме того, что учи-

тель химии и она же 
завуч по учебной ра-
боте Платавской шко-
лы Елена Николаевна 
Горбунова замечатель-
ный педагог – ребята 
об этом заявили чуть ли 
не хором – она ещё ко 
всему прочему прекрас-
но поет. Музыкальный 
талант у неё с детства. 
Пела она с сокурсни-
ками,  когда училась в 
Воронежском педуни-
верситете, а сейчас – со 
своими учениками. И 
концерты готовит, и 
музыкальные компози-
ции. А ещё Елена Горбу-
нова и худрук местного 
Дома культуры Иван 
Карцев – кстати, в своё 
время он пел в Воро-
нежском хоре – составили замечательный дуэт.

Сообщения подготовили Виктор СИЛИН и Михаил ВЯЗОВОЙ.

Нина Мамкина.

Елена Горбунова.

Вносим 
уточнения

В  г а з е т е  « К о м м у н а » 
№№ 193-194 от 25.12.10г. 
опубликован материал «Дать 
каждому право выбора», в ко-
тором содержится не совсем 
точная информация по по-
воду заключения договоров 
технического обслуживания 
бытовых газовых приборов.

Сообщаем, что заключать 
договоры на техническое 
обслуживание сети необхо-
димо. Однако с какой именно 
организацией – это уже воля 
потребителей. В этом за-
ключается именно свобода 
выбора потребителя. Таких 
организаций, по нашим дан-
ным, сейчас на территории 
Воронежской области пять. 

Заключать или не заклю-
чать договор на техническое 
обслуживание именно с 
ОАО «Воронежоблгаз» - 
право, а не обязанность або-
нента. Разрешение на право 
технического обслужива-
ния газовых сетей выдает 
Ростехнадзор. Правовых 
ограничений выбора обслу-
живающей сети организации 
не существует.

Виталий ПОПОВ,
заместитель руководителя 

Управления по Воронежской 
области Федеральной анти-

монопольной службы.

Взыскивают 
платежи… 

За 11 месяцев прошлого года 
руководители разных организа-
ций и учреждений области вы-
нуждены были перечислить своим 
работникам в общей сложности 79 
млн. руб. задержанной заработной 
платы. Работники ООО «Шеста-
ковское» Воробьевского района 
несколько месяцев, например, 
упрашивали своё начальство вы-
платить им заработанное. Ответ 
был один: нет денег. Только после 
того, как судебные приставы аре-
стовали принадлежащее должнику 
имущество, деньги в сумме 3 млн. 
69 тыс. рублей быстро нашлись.

Заводят 
уголовные дела…

Семилукский гражданин, раз-
ведясь с женой, решил, что отныне 
он совершенно свободен от мате-
риального содержания собствен-
ного ребенка. Несмотря на судеб-
ное решение о выплате алиментов, 
папаша и не думал этого делать. 
Предупреждения об уголовной от-
ветственности игнорировал. Тогда 
судебный пристав-исполнитель 
Семилукского отдела судебных 
приставов наложил арест на до-
рогую «игрушку» папаши-беглеца 
– автомобиль  «Mitsubishi-RVR». 
Уже на следующий день должник 
нашел деньги для погашения 
долга. Теперь у него вряд ли бу-
дет желание вовремя не платить 
алименты.

А вот житель Коминтерновско-
го района Воронежа С.Архипов 
откровенно заявил своей бывшей 
супруге, чтоб на его помощь она 
не рассчитывала: доходов у него 
нет, имущества, которое можно 
продать, – тоже. Пришлось об-
ращаться в суд. Мировой судья 
рассмотрел уголовное дело в отно-
шении злостного неплательщика 
и назначил ему 8 месяцев  испра-
вительных работ с удержанием 
5 процентов заработка в доход 
государства. 

Ограничивают 
право на выезд…

Сорокалетний индивидуаль-
ный предприниматель решил 
поставить торговый киоск в Ко-
минтерновском районе. Заду-
мано – сделано. Несмотря на 
судебное решение о сносе неза-
конно возведенного строения, 
предприниматель и в ус не дул. 
Даже неоднократные штрафные 
санкции не заставили его повино-
ваться закону. С декабря 2009 года 
судебные приставы вели малопро-
дуктивные переговоры с непо-
слушным гражданином. В декабре 
2010 года он решил поехать за 
рубеж в новогоднее турне. Однако 
был предупрежден сотрудниками 
УФССП, что выехать за пределы 
России ему не удастся. Поняв, что 
приставы шутить не намерены и 
радостное новогоднее заграничное 
веселье может сорваться, упрямец 
за два дня собственными силами 
снес злополучный киоск. Почаще 
бы те, кто мнит себя «крутыми» 
людьми, на отдых в другие страны 
собирались. 

Информации подготовлены 
пресс-службой УФССП.
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Дмитрий ДЕНИСЕНКО
Воронеж-Луганск-Краснодон-Воронеж

Приметы  
нового времени

Сегодня Краснодон – город у 
границы с Россией. Наверное, ещё 
лет двадцать назад никто из мест-
ных жителей и представить не мог, 
что здесь будет пограничная заста-
ва, хотя условная граница между 
республиками большой страны 
существовала.

- «Молодая гвардия» – это наша 
общая история, - говорит заведую-
щая экспозиционно-выставочным 
отделом музея «Молодая гвардия» 
в Краснодоне Галина Чапанская. 
– Никогда и никто не сможет раз-
делить борьбу русских, украинцев, 
поляков, чехов и представителей 
многих других народов против 
нацизма. Молодогвардейцы всегда 
будут символом подвига всех тех, 
кто в оккупированных городах и 
сёлах как мог боролся с фашиз-
мом.

Радушие Галины Ивановны и её 
коллег несколько поразило – они 
даже отложили дела, чтобы встре-
титься с внезапно нагрянувшим 
журналистом из Воронежа. Впро-
чем, в ходе беседы выяснилось, что 
в музее давно не было посетителей 
из нашей области. «Раньше мы 
тесно сотрудничали с Павловским 
бюро путешествий и экскурсий, 
и школьники со всех районов Во-
ронежской области были у нас в 
музее постоянными гостями, - про-
должает Галина Чапанская. – Но 
сегодня ситуация изменилась – из 
России организованных групп 
школьников практически не бывает, 
даже из соседних районов Ростов-
ской области. Организация поездок 
очень усложнилась. К примеру, 
родители ребёнка должны оплатить 
недешёвые нотариальные услуги по 
оформлению доверенности на руко-
водителя группы, добавьте транс-
портные проблемы с пересечением 
границы. Есть надежда, что все эти 
обязательные требования всё-таки 
сделают такими, чтобы они не пре-
пятствовали, а помогали общению, 
и воронежцы вновь станут приез-
жать к нам».

Музей «Молодая гвардия» в 
Краснодоне, несмотря ни на какие 
распространяемые в России слухи, 
продолжает работать, пополняться 
экспонатами. Здесь трудятся ис-
следователи, знакомство с музеем 
включено в систему патриоти-
ческого воспитания украинских 
школьников. В день нашего приезда 
встретили группы детей из одного из 
райцентров Луганщины, Харькова. 
Была также какая-то делегация 
солидных граждан, которым слова 
экскурсовода переводили на англий-
ский язык.

К Воронежской области у науч-
ных работников музея особое отно-
шение – наш край является родиной 
командира «Молодой гвардии» 
Ивана Туркенича. «Я родился 15 
января 1920 года в селе Новый Ли-
ман Петропавловского района Во-
ронежской области», - писал во всех 
анкетах Иван Васильевич. Земляки 
помнят и чтят его память - памятник 
Туркеничу стоит у школы в центре 
Петропавловки. Вот только школь-
ники уже не бывают в том городе, 
где прошли героические события, 
и в музее, где Ивану Васильевичу и 
молодогвардейцам посвящены все 
экспозиции.

Там, где царит память
Краснодон произвёл тяжёлое 

впечатление, несмотря на солнечный 
светлый день. С «бигбордов» у дорог 
на меня, вместо рекламы, глядели 
чумазые лица шахтёров, которые 
напоминали о важности соблюдения 
техники безопасности труда в забоях 
фразами вроде: «Горняк, помни! Дома 
тебя ждёт семья». Чувствовалось, что 
это «горячая тема». В центре города, 
недалеко от памятника молодогвар-
дейцам, установлена на постаменте 
разрубленная вагонетка. А рядом 
– аллея погибших шахтёров: вот 54 
погибших в забое, вот 29, вот 80… 
Если захотите пройти к мемориалу 
«Непокорённые» – закрытому шур-
фу бывшей шахты, куда сбрасывали 
ещё живых молодогвардейцев – то 
по пути увидите с душой сделанные 
памятники погибшим землякам-
«афганцам», чуть далее – черно-
быльским ликвидаторам. Здесь же – 
зияющие пустыми глазницами окон 
недострои, что в городе развитой 
горнорудной промышленности вы-
глядит, на мой взгляд, неким укором 
нынешней власти.

Наверное, столь же гнетущим 
было первое впечатление от усыпан-
ного угольной пылью и вспученного 
курганами-терриконами шахтёр-
ского посёлка и у родителей Тур-
кенича, которые в конце 1920 года 
перебрались на рудник Сорокино 
(Краснодон). Но почему этот город 
стал новым адресом жительства 
крестьянской семьи? Дело в том, 
что в Краснодоне обосновался брат 
матери Ивана – бывший комиссар 
Богучарского большевистского 
полка Спиридон Иванович Шабель-
ский. Феона Ивановна, мать Ивана 
Туркенича, вспоминала, что брат 
стоял у истоков зарождения руднич-
ной комсомольской организации. 
Он же на первых порах помог семье 
обустроиться на улице Садовой, 
дом 18. Сложно сказать об истин-
ных причинах переезда. К примеру, 
в анкетах Иван Туркенич о своих 
родителях писал так: «До револю-
ции отец – батрак. Ничего не имел. 
Мать – домохозяйка». Впрочем, в те 
времена писать в биографии что-то 
иное могло означать ограничение в 
получении высшего образования, 
в правах проживания. К тому же, о 
многом он мог и не знать – ведь ко 
времени приезда семьи в Краснодон 
Ивану не исполнилось и года.

Судьба распорядилась так, что 
именно Иван Туркенич оказался 
единственным из молодогвардейцев  
кадровым офицером Красной Армии. 
В 1940 году он поступил в Севасто-
польское училище зенитной артил-
лерии, в числе курсантов которого и 
принимал первый бой с фашистами. 
Дальше переформирование, курсы 
командиров миномётных батарей и 
с мая 1942 года – на Юго-Западном 
фронте. Летом в ожесточенных боях 
на Дону понёс тяжелые потери 614-й 
истребительно-противотанковый 
артполк, помощником начальника 
штаба которого был в то время лей-
тенант Туркенич. Часть попала в 
окружение, выходили группами или 
в одиночку. «Несколько дней бродил 
по занятой немцами территории с 
одной мыслью: во что бы то ни стало 
прорваться к своим. Но мне не по-
везло. У линии фронта немцы схва-
тили меня и под стражей доставили 
в лагерь военнопленных», вспоминал 
Иван Туркенич. Пять дней и ночей 
страшного лагеря, а на шестой, когда 
пленных перегоняли на новое место 
(в сторону Суровикино Ростовской 
области), Туркенич бежал. «От голода 

и усталости я совершенно обессилел. 
Теперь уже нечего было и думать о 
переходе через фронт». Решил про-
бираться в Краснодон, который был, 
казалось, рядом…

Весной 1943 года Иван Туркенич 
составит подробный отчёт о борьбе 
юных краснодонцев с оккупантами. 
Эти материалы и воспоминания 
командира молодогвардейцев во 
фронтовой газете «За нашу победу» 
в значительной части станут основой 
для романа Фадеева. Так и не устано-
вив связи с партизанами, Туркенич 
начал готовить юных подпольщиков 
к главной операции – нападению на 
вражеский гарнизон. Был разработан 
подробный план захвата города, рас-
ставлены силы. Разведка собрала об-
ширные сведения о противнике. В по-
гребе под городской баней накопили 
солидный арсенал: 15 автоматов, 80 
винтовок, боеприпасы. Решительный 
бой планировалось провести в январе 
1943 года. Но прямо на Новый год 
несколько беспечных молодогвар-
дейцев попали в полицию, обокрав 
грузовик с рождественскими подар-
ками. Начались массовые аресты. По 
решению штаба всем оставшимся на 
свободе было приказано немедленно 
покинуть город. Как известно, из 92 
членов «Молодой гвардии» (такую 
цифру даёт официальная советская 
историография) лишь 11 удалось 
скрыться от гестаповцев. 

Последний бой  
Ивана Туркенича

Ускользнул из Краснодона и 
Туркенич. По одной версии ис-
следователей, он пошёл навстречу 
наступавшим советским войскам, 
по другой – он уже знал о действовав-
шем в лесу под Станицей Луганской 
партизанском отряде и направился 
туда. В конечном итоге, данные о пре-
бывании его в этом отряде существу-
ют. Но как кадровому офицеру после 
освобождения района ему не удалось 
уйти от вездесущего «Смерша». 
Допрашивали его с пристрастием - 
тогда по суровому приказу №270 все 
военнослужащие, попавшие в плен, 
объявлялись дезертирами и измен-
никами, а члены их семей лишались 
государственного пособия и помощи. 
Но скорый суд неожиданно сменился 
милостью: страна узнала о подвигах 
«Молодой гвардии». По распоря-
жению Сталина деятельность юных 
подпольщиков в Краснодоне рас-
следовала специальная комиссия ЦК 
комсомола. Определили, конечно, 
и роль их командира. Но пяти дней 
немецкого плена ему так и не про-
стили. 13 сентября 1943 года пяте-
рым молодогвардейцам присвоили 
звания Героев Советского Союза. В 
первоначальном списке Военного 
совета Юго-Западного фронта на 
высшую награду страны значилась и 

фамилия Туркенича. Однако строчка 
эта затем исчезла. Командира «Мо-
лодой гвардии» наградили орденом 
Красного Знамени и отправили в 
действующую армию. Туркенич от-
важно сражался, освобождал Киев, 
Житомир, Тернополь, Львов.  

В августе 1944 года Иван встре-
тил свой последней бой. Наступле-
ние наших войск тогда захлебнулось 
в болотах под польским городком 
Глогувом. Укрепленные артилле-
рией и дотами вражеские позиции 
нужно было прорвать во что бы то ни 
стало. Промедление оборачивалось 
неисчислимыми потерями. Капитан 
Туркенич повёл в бой одну из рот, 
командир которой погиб накануне. 
Кинжальный перекрёстный огонь 
всякий раз прижимал наших бойцов 
к земле на открытой низине. Тут или 
пан или пропал. Капитан рывком 
поднялся из залегшей шеренги: «За 
нашу Родину! Вперёд!». Фронтовой 
друг Туркенича, Семён Серых, потом 
вспоминал: «И вот один, второй, 
пятый, поборов робость и страх, не 
обращая внимания на жужжащие 
осколки и пули, побежали за своим 
командиром. Дружное «Ура» стре-
мительно приближалось к окопам 
противника. Вскоре атакующие 
достигли окраины местечка, а затем 
ворвались в Глогув. В суматохе боя 
никто не заметил исчезновения Тур-
кенича. И только потом санитарка 
Людмила Худолинская нашла его, 
прошитого осколком снаряда, в 
чёрной опалённой воронке». 

Спасти капитана не удалось. По-
сле войны его прах был перенесен 
на кладбище воеводского центра 
Жешув. На могиле - надгробная над-
пись на польском и русском языках 
«Герою «Молодой гвардии» Ивану 
Туркеничу - граждане Жешувского 
воеводства». А тогда после его гибе-
ли командование 60-й армии хода-
тайствовало о присвоении Туркени-
чу звания Героя Советского Союза. 
Вторично. И вновь был получен 
отказ. «Золотой Звезды» командир 
«Молодой гвардии», капитан Иван 
Туркенич был удостоен лишь 46 лет 
спустя, 5 мая 1990 года. 

Командир  
и воспитатель

Только сегодня, анализируя вос-
поминания очевидцев, понимаешь, 
как нелегко было Ивану Туркеничу 
с этими отважными мальчишками 
и дёвчонками (Олегу Кошевому 
в день казни было всего 16 лет!). 
Переворачивая страницу за страни-
цей, вижу, что не все из них ещё до 
конца осознавали, что это была уже 
не игра «в войну», а настоящая война 
с её жестокими законами, война со 
злобным и коварным врагом. И сто-
ит только догадываться, какой силы 
воли, какого труда стоило Туркеничу 
сказать «нет», когда кто-нибудь из 
его младших товарищей предлагал 
отчаянный, но явно невыполнимый 
план очередной боевой операции.

Член «Молодой гвардии» Георгий 
Арутюнянц вспоминал, что авто-
ритет Ивана Туркенича среди под-
польщиков был непререкаем. При 
обсуждении важных вопросов Ваня 
«говорил спокойно, чётко, тоном ко-
мандира. Он понимал, что это нужно 
не для того, чтобы подчеркнуть 
сейчас своё «я», а чтобы подчинить 
усилия группы людей единой воле, 
единому замыслу».

А сам Иван Туркенич в своём от-
чёте писал: «Приходилось удержи-
вать слишком горячих, напоминать 
об осторожности, об ответствен-

ности каждого перед организацией 
и её общим делом. Листовки, ра-
бота среди населения, диверсии на 
шахтах – это казалось некоторым 
товарищам недостаточным».

У многих исследователей вы-
зывает сомнение использование 
термина «подпольная» к организа-
ции. К примеру, луганский историк 
и общественный деятель Владимир 
Семистяга мне доказывал: «Может 
ли быть «подпольной» организация, 
в которой 92 человека? Подпольные 
организации – это «двойки», «трой-
ки», ну «пятёрки». Их может быть 
несколько на одной территории, но 
они никак не должны быть связаны 
между собой». Кстати, в числе остав-
шихся в живых молодогвардейцев – 
сёстры Иванцовы, которые прошли 
подготовку в НКВД для ведения 
подпольной работы (воспоминания 
их брата – Кима Иванцова). По сте-
чению обстоятельств попала в руки 
фашистов Люба Шевцова, которая 
также прошла спецподготовку в 
НКВД – её узнал предатель в Лу-
ганске, куда она скрылась в период 
начавшихся арестов в Краснодоне.

Иван Туркенич в своих воспоми-
наниях также соглашается с тем, 
что причиной жестокого разгрома 
организации стало то, что «были и 
такие, кто, недооценив опасность 
или проявив нерешительность, 
упустили время – сказалась пси-
хологическая неподготовленность 
к такому рискованному делу, как 
подпольная борьба с врагом». Как же 
в таком случае организация смогла 
существовать и действовать почти 
полгода?

На это дают наиболее правдопо-
добный ответ современные иссле-
дования. Историк Юрий Козовский 
уверен, что «раскрыть организацию 
было легко – в основе своей это 
были школьники, воспитанные 
комсомолом и полные романтизма». 
Но почему Фадеев умалчивает о 
родителях большинства из них? Или 
старшее поколение не стремилось к 
борьбе с врагом? Приоткрыть завесу 
секретности удалось только в по-
следние годы, благодаря документам 
из ранее закрытых архивов. И здесь 
выяснилось, что многие родители 
и служили в той самой «полиции», 
работали на предприятиях, дающих 
продукцию на нужды оккупантов. 
Вот и терпели родители «детские 
шалости» в городе до тех пор, пока 
слух об этом не дошёл до гестапо…

Процесс поиска виновных в гибе-
ли «Молодой гвардии» напоминал 
поиск врагов народа. Был расстрелян 
Геннадий Почепцов, выведенный в 
романе Фадеева предателем, хотя ре-
ально прямых свидетельств не было 
найдено. Симу Полянскую, которая 
дважды задерживалась полицией, но 
оба раза затем была отпущена (а это 
вызвало подозрение!), осудили на 5 
лет заключения с лишением права 
возвратиться в Краснодон – она 
умерла в одиночестве в Павлодаре. 
Юрий Козовский уверен, что «поиск 
изменников и предателей» (а таких 
набралось почти 30 (!) человек) был 
призван «скрыть истинные причи-
ны гибели организации», а именно 
полный провал подпольной работы 
со стороны партийных органов. 
Ким Иванцов вспоминает, что «по-
нятия никто не имел о Лютикове и 
партийном подполье», деятельности 
которых Александр Фадеев посвятил 
новых 11 глав во второй редакции ро-
мана. Но это уже другая история…

Что же сделали юные молодо-
гвардейцы? Главное, как я считаю, 
они давали людям надежду. Они не 
уничтожали фашистские автоко-
лонны, не рвали мосты, а боролись 
с фашизмом пропагандой. Вот что 
вспоминал Иван Туркенич о дерзкой 
акции с вывешиванием красных 
флагов в 25-ю годовщину Октября 
на вышках шахт, здании немецкого 
дирекциона и на самом высоком 
дереве городского парка: «Было 
хмурое утро, когда краснодонцы 
увидели над городом флаги. Весть 
о знамёнах, реявших на ветру, пере-
летала из уст в уста, из дома в дом. 
Люди высыпали на улицу. Казалось, 
солнце взошло среди ночи. Знамёна 
призывали к беспощадной борьбе во 
имя свободы и жизни…». И что же 
всё-таки важнее: подбить танк или 
вывесить флаг? Сбить самолёт или 
расклеить листовки?

Символ несломленного духа «Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 55-14-74

Суд да дело | Ответы на письма читателей 
подготовила Мария ИшкОва, адвокат  
адвокатской конторы Геннадия Маклакова  
(г.воронеж, ул.Пушкинская, 22/17, тел. 77-71-60).

Право на крышу
Приобретает ли право опекун (попечитель), приёмный родитель 

на жилое помещение, принадлежащее несовершеннолетнему по-
допечному?

В соответствии с ФЗ РФ «Об опеке и попечительстве», опекуны и 
попечители не имеют права собственности  на имущество подопечных, 
в том числе на суммы алиментов, пенсий, пособий и иных предостав-
ляемых на содержание подопечных социальных выплат. Опекун или 
попечитель обязаны заботиться об имуществе подопечного, как о 
своем собственном, не допускать уменьшения стоимости имущества 
подопечного и способствовать извлечению из него доходов. Сделки 
по распоряжению имуществом  подопечного совершаются опекуном 
или попечителем только с предварительного разрешения органов 
опеки и попечительства.

Согласно ст. 153 Семейного кодекса РФ приемные родители по 
отношению к принятому на воспитание ребенку или детям осущест-
вляют права и исполняют  обязанности опекуна или попечителя и не-
сут ответственность за неисполнение или ненадлежащее исполнение 
возложенных на них обязанностей в порядке и на условиях, которые  
предусмотрены федеральным законом и договором.

«Хочу купить чердак…»
Можно ли выкупить чердачное помещение в жилом доме?
В законодательстве возможность выкупа чердака в жилом доме 

не предусмотрена. В соответствии со ст. 36 Жилищного кодекса РФ, 
чердак относится к общему имуществу в многоквартирном доме, при-
надлежащему на праве общей долевой собственности собственникам 
квартир в данном доме. Владение, пользование и распоряжение 
общим  имуществом осуществляются только с согласия всех соб-
ственников помещений в данном доме.

Порядок таков
Нашей дочери исполняется год, однако прописывать её свекровь 

(бабушка ребенка) – хозяйка квартиры – отказывается, ссылаясь 
на то, что квартира маленькая. По закону ли это?

По закону несовершеннолетний ребенок должен проживать по 
месту жительства одного из родителей. Таким образом, дочь должна 
быть прописана по месту жительства отца или матери. Если вы или 
ваш муж прописаны в квартире у свекрови, то вправе прописать не-
совершеннолетнего ребенка без согласия хозяйки квартиры, согласно 
п.80 административного регламента предоставления Федеральной 
миграционной службы (ФМС) государственной услуги по реги-
страционному учёту граждан РФ по месту пребывания и по месту 
жительства в пределах РФ, утвержденного приказом ФМС России 
№ 208 от 20.09.07г.

Обращайтесь в суд
Никаких отношений с мужем не поддерживаем почти семь лет. 

За это время приобрела для дома немало дорогостоящих предме-
тов (мебель, холодильник, стиральную машину, телевизор и др.). 
Неужели после развода нужно будет все это делить пополам?

В соответствии со ст. 38 Семейного кодекса РФ, суд может 
признать имущество, нажитое каждым из супругов в период их 
раздельного проживания при прекращении семейных отношений, 
собственностью каждого из них.

Делим имущество
Существуют ли разграничения в сроках о разделе имущества, 

если по этому вопросу приходится обращаться в суд?
Раздел общего имущества супругов может быть произведен как в 

период брака, так и после его расторжения по требованию любого из 
супругов. В период брака  вы имеете  право в любой момент разделить 
совместно нажитое имущество.

К требованиям супругов о разделе общего имущества супругов, 
брак которых расторгнут, применяется трехлетний срок исковой 
давности, согласно ст. 38 Семейного кодекса РФ. Течение трехлет-
него срока исковой давности следует исчислять со дня, когда супруг, 
обращающийся за судебной защитой, узнал или должен был узнать 
о нарушении  своего права на общее имущество.

Согласно закону
Если мать не состоит с отцом ребёнка в законном браке, имеет 

ли она право дать ему фамилию отца?
В соответствии с Семейным кодексом РФ и ФЗ РФ «Об актах 

гражданского состояния», если родители не состоят в браке между 
собой, то фамилия отца может быть дана ребенку либо по совмест-
ному заявлению родителей, либо когда установлено отцовство в от-
ношении ребенка.  Если этого нет, то фамилия ребенка указывается 
по фамилии  матери.

Пенсия | Разъясняют специалисты Управления 
Пенсионного фонда РФ в г. воронеже.

Выплата по наследству
Каков порядок выплаты пенсионных накоплений наследникам? 
Правопреемник, проживающий в г. Воронеже, может обратиться 

с заявлением о выплате средств пенсионных накоплений в течение 
6 месяцев со дня смерти застрахованного лица в клиентскую службу 
Управления Пенсионного фонда РФ по адресу: г. Воронеж, ул. Студен-
ческая, д. 36б, каб. 211. Средства пенсионных накоплений могут быть 
получены правопреемником только в случае, если смерть застрахован-
ного лица наступила до назначения ему накопительной части трудовой 
пенсии или до перерасчета этой части пенсии с учетом дополнительных 
пенсионных накоплений.

Правопреемниками могут выступать не только родственники умер-
шего, но и любые другие граждане, указанные в заявлении застрахо-
ванного лица о распределении средств пенсионных накоплений. Такое 
заявление застрахованное лицо подает при жизни в территориальный 
орган ПФР по месту своей регистрации в пользу конкретного человека 
или нескольких людей, определив долю каждого. 

Если гражданин не подал заявления о распределении средств пенси-
онных накоплений, то правопреемники определяются в соответствии 
с нормами законодательства. Правопреемники первой очереди – это 
дети, в том числе усыновленные, супруг и родители (усыновители). 
Если правопреемники первой очереди отсутствуют, то пенсионные на-
копления выплачиваются правопреемникам второй очереди – братьям, 
сестрам, дедушкам, бабушкам и внукам.

Обращаем внимание, что с 1 января 2010 года вступили в силу 
изменения в Налоговый кодекс РФ, в соответствии с которыми 
выплачиваемые суммы пенсионных накоплений не облагаются на-
логом. Если раньше при выплате автоматически удерживался налог 
на доходы физических лиц по ставке 13 процентов, то теперь право-
преемник застрахованного лица получит всю сумму пенсионных 
накоплений целиком.

Новое в законодательстве
Слышал, что произошли изменения, по которым можно получать 

одновременно две пенсии. Кого эти изменения коснулись?
С 04.07.2010г. вступил в силу Федеральный закон, по которому 

право на одновременное получение двух пенсий приобрели родители 
и вдовы погибших (умерших) военнослужащих, проходивших во-
енную службу по призыву в качестве солдат, матросов, сержантов 
и старшин, которые являются получателями пенсии за выслугу лет 
(по инвалидности) по линии Министерства обороны РФ и других 
силовых ведомств.

В соответствии с законодательством в настоящее время родители 
военнослужащих, проходивших военную службу по призыву, погиб-
ших (умерших) в период прохождения военной службы или умерших 
вследствие военной травмы после увольнения с военной службы (за 
исключением случаев, когда смерть военнослужащих наступила в ре-
зультате их противоправных действий), имеют право наряду с установ-
ленной им пенсией: трудовой пенсией по старости (инвалидности) или 
социальной пенсией, или пенсией за выслугу лет (по инвалидности) 
получать одновременно пенсию по случаю потери кормильца. 

Вдовы военнослужащих, погибших в период прохождения военной 
службы по призыву вследствие военной травмы, не вступившие в 
новый брак, также имеют право на одновременное получение пенсий: 
трудовой пенсии по старости (инвалидности) или социальной пенсии 
или пенсии за выслугу лет (по инвалидности) и второй пенсии по 
случаю потери кормильца.  

Далёкое - близкое | краснодонская «Молодая гвардия»: факты, мифы, память
Времена меняются, а краснодонскую «Молодую гвардию» вновь 
вытаскивают из шкафа истории и пытаются подать её под соусом, 
соответствующим насущным идеологическим веяниям. Спрос на 
патриотизм будет всегда. Монополия на название разрушена – к 
примеру, у нас действует Всероссийская общественная органи-
зация  под этим именем. Но речь сегодня будет о той «Молодой 
гвардии», которая появится вскоре после начала немецко-
фашистской оккупации города Краснодона Луганской (тогда - 
Ворошиловградской) области Украины (оккупация началась 20 
июня 1942 года). Эти ребята из шахтёрского посёлка приобрели 
прямо-таки легендарный облик благодаря роману Александра 
Фадеева, а затем и снятому режиссёром Сергеем Герасимовым 
художественному фильму. Реальное и придуманное отличить 
сложно, да и сам Фадеев писал: «Я считал возможным вносить 
элементы вымысла». Это подталкивает многочисленных иссле-
дователей к поиску правды. А командовал «Молодой гвардией» 
наш земляк Иван Туркенич.

Над входом в музей – огромное панно.

Иван Туркенич –  
выпускник  школы.

Новогодние праздники подарили  
воронежцам зимнюю погоду.

Фото Константина ТоЛоКоННИКоВА.
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Ш В Н М О Ч А Л О У П К
П Р О Б О Р А Е У П Е Р Е П А Д
И Л М А Г Н Е Т И З М З Н Н
Л Ю Д О Е Д Т К Г А Д Р Е С А Т
Ь Ы Р И Т О Р И К А П И К О Т А
К А Р А О К Е И О С П А С Л Р
А Ь К А Т А Ф А Л К Л К В О Т А
С К Л Я П Р О Щ И П И И

З А П А Д Т Е А Т Р К О Н К У Р С
Й Б Ы Т И Е П Р О В А Л И В А Н

С К Р А Б С К А К У Н Т О Р Н А Д О
А Н А У К А А Т А М А Н Г Л А С

Как увлечь ребёнка
общество | Можно ли участием в конкурсах и соревнованиях уберечь детей от беды?

- Альбина Васильевна, ка-
кие меры, по вашему мнению, 
могут позитивно повлиять на 
демографическую ситуацию 
в стране, регионе? Что необ-
ходимо предпринять в первую 
очередь?

- Во-первых, необходимо 
на государственном уровне 
менять отношение к человеку, 
рассматривая его как самое 
главное богатство страны. В 
вопросах демографии плани-
ровать нужно на несколько 
поколений вперед. Поэтому 
сегодня основное внимание 
следует уделять детям - их 
воспитанию, образованию, 
защите. Многое зависит от 
того, какие уроки мы, взрос-
лые, преподносим им в семье, 
в школе, в общественных ме-
стах,  даже то, как относимся 
к собственному здоровью. 
Кроме того, без возвращения к 
духовным корням нашим, тра-
дициям, культуре мы просто 
погибнем как нация. Проблем, 
требующих незамедлитель-
ного решения, накопилось 
очень много. К примеру, по-
прежнему больной вопрос 
для молодых семей – детские 
сады. Необходимо вернуть те 
помещения, которые когда-
то были переданы в аренду и 
используются не по назначе-
нию. Такие шаги в Воронеже 
предпринимаются, но их явно 
не достаточно. Есть смысл 
рассмотреть возможность ор-
ганизации временных детских 
садов на базе школ во вторую 

смену. В некоторых регионах 
такой позитивный опыт уже  
имеется.

- А как бороться с соци-
альными болезнями? Нар-
комания – это беда, которая 
может постучаться в двери 
любой семьи независимо от 
ее материального достатка и 
социального положения. 

- Преодолеть это зло  мож-
но, только действуя сообща. 
У каждого должна быть своя 
доля ответственности начиная 
с законодателей, властных 
структур всех уровней и за-
канчивая семьей, школой, 
СМИ, общественными орга-
низациями. Как член Обще-
ственной палаты региона я 
стараюсь вовлекать детей на-
шего Левобережного района во 
все проекты, инициированные 
палатой, а их немало. 

В поддержку долгосрочной 
целевой программы по борьбе 
с наркоманией, утвержденной 
правительством  области, мы 
начали  большую профилак-
тическую работу среди школь-
ников и родителей. Педагоги 
«Реальной  школы» детально 
изучили, чем заняты учащие-
ся Левобережного района  во 
внеурочное время. Совместно 
с родителями мы продумыва-
ем, как сделать, чтобы каждый 
ребенок находился в поле зре-
ния взрослых в течение дня и 
был вовлечен в интересную и 
полезную деятельность. Сле-
дующим этапом станет про-
ведение в декабре – феврале  

в школах №97, №69, №54, 
№77 родительских лектори-
ев, кинопоказов, семинаров  
с участием врачей, педагогов, 
духовенства, психологов. Мы 
намерены не просто рассу-
ждать о проблеме, а разрабо-
тать программу совместных 
действий и поставить работу 
так, чтобы каждый человек 
независимо от возраста чётко 
знал, как действовать, куда 
обратиться, если ему стало 
известно о попытке приобще-
ния несовершеннолетних или 
молодежи к наркотикам.   

  - Главной целью в та-
кой работе, видимо, должна 
стать выработка устойчиво-
го духовно-нравственного 
иммунитета к употреблению 
и распространению наркоти-
ков. А значит, наркомании 
необходимо что-то противо-
поставлять?

 - Без сомнения, но не нужно 
ничего изобретать. Все новое – 
это  хорошо забытое старое. К 
примеру, спортивные секции 
или  клубы по интересам. Для 
кого-то, возможно, звучит как 
архаизм. На самом деле все 
зависит от того, как  дело ор-
ганизовать. На базе института 
ФСИН РФ при поддержке 
отдела молодежной политики 
при правительстве Воронеж-
ской области,  заинтересован-
ном участии  Общественной 
палаты, школ, родителей и 
«Реальной школы» начал рабо-
тать клуб «Патриот». Совмест-
но мы сделаем всё возможное, 
чтобы наполнить его работу 
интересным и полезным содер-

жанием, сделать так, чтобы у 
детей  глаза горели, чтобы был 
интерес и обязательно нужно 
рассказывать о таком опыте  
в СМИ, в других школах, т.е. 
пропагандировать.

Приведу  еще  пример. В 
одном из филиалов «Реаль-
ной школы» (на Ленинском 
проспекте) по инициативе 
областной Общественной 
палаты состоялось органи-
зационное заседание клуба 
«Здоровая семья». Инициати-
ва заключается в том, чтобы в 
образовательных учреждени-
ях создавались «Территории 
здоровья». Формы работы 
планируются самые разно-
образные - это конкурсы и 
соревнования, лектории и 
встречи  с успешными семья-
ми, спортсменами, докторами. 
Кроме того, в «Реальной шко-
ле» корректируются учебные 
программы с акцентом на 
формирование здорового об-
раза жизни. Мы поддержали 
начинание главы Маслов-
ского сельского поселения 
В.М.Балабаева,  и сегодня в 
Тавровской, Березовской и 
СШ №77 созданы три спор-
тивные команды.  Частые 
гости «Реальной школы» - 
представители духовенства, 
их беседы с детьми и родите-
лями незабываемы. Духовное 
воспитание должно стать 
приоритетным в профилак-
тике социального неблагопо-
лучия.

 - «Реальная школа» уни-
кальна тем, что здесь детей 
обучают рабочим специаль-
ностям и ремеслам. Как глав-
ный участник проекта Обще-
ственной палаты «Поддержка 
ремесел и предприниматель-
ства через образование» ка-
кие цели школа ставит на этот 
учебный год?

- Очень важно знакомить 
школьников с рабочими, ре-
месленными специально-
стями, параллельно обучая 
их основам предпринима-
тельства. В этом учебном 
году  «Реальной школой» 
запланированы фестивали  
профессий в школах города, 
мы проводим профориентаци-

онную работу и опросы среди 
старшеклассников, участвуем 
в тематических родительских 
собраниях. Обновляем и наши 
учебные программы, дополняя 
их разделами «Основы пред-
принимательской деятельно-
сти», «Основы имиджелогии», 
«Психология делового обще-
ния». Главные цели при этом: 
обеспечивать максимальную 
устойчивость молодых людей 
на современном рынке труда, 
подготовить их к самостоя-
тельной трудовой жизни. А 
это очень  важный демогра-
фический аспект.

- Но есть и другой аспект 
демографического прогноза: 
нельзя не учитывать, что 
идет «социальное взросление 
населения». Как быть с этой 
ситуацией?

- Конечно, выход на пен-
сию большей части населе-
ния  в недалеком будущем 
- это колоссальная нагрузка 
на бюджет. Конечно, решением 
этой проблемы руководство 
страны, властные структуры 
самых разных уровней долж-
ны заниматься уже сегодня. 
Необходимо создавать усло-
вия для активной трудовой 
деятельности пенсионеров, 
повернуть лицом к пожилым 
людям наше здравоохранение, 
культивировать уважительное 
отношение к старшим у детей 
и в молодежной среде. Послед-
нее как раз вполне вписывает-
ся в клубные формы работы, 
о которых я говорила выше. 
Эти усилия могли бы значи-
тельно смягчить ситуацию. В 
«Реальной школе», к примеру, 
разработаны и в ближайшее 
время мы приступим к реали-
зации обучающих программ 
ремесленного профиля для 
пенсионеров. Финансирова-
ние обучения взяло на себя ре-
гиональное отделение партии 
«Единая Россия». Это должно 
помочь пожилым людям рас-
ширить сферу приложения 
собственной активности. И 
такие проекты не должны 
быть кратковременными и 
единичными.

Беседу вела  
Светлана Деркачева.

Демографическая ситуация, сложившаяся в стране, 
находится сейчас в центре внимания российской обще-
ственности. Низкая рождаемость и высокая смертность 
представляют, пожалуй, самую серьезную угрозу на-
шему народу и нашей культуре.  Многие общественные 
и политические деятели говорят о демографической 
катастрофе – невидимой глазу пропасти, в которую 
мы катимся... За последние 10 лет страна потеряла 
почти девять миллионов человек, что уже само по себе 
является подлинной социальной драмой. 
 Об этой проблеме и путях выхода из данной ситуации, 
а также о методах борьбы с социальными болезнями 
мы беседуем с народным учителем рФ,  почетным 
гражданином города воронежа,  членом городской и 
областной общественных палат,  директором центра 
дополнительного образования детей «реальная школа» 
альбиной ЗОлОтаревОй.

Зайчики
и Петровичи
Вернисаж | В воронежской галерее 
«Х.Л.А.М» встретили Новый год песнями  
и картинами

Есть праздники, которые отмечают, на которые откликаются 
творчески любые художники - и традиционалисты, и модерни-
сты. Вот и в воронежской галерее «Х.Л.А.М» накануне Нового 
года уже не в первый раз родилась посвящённая этому собы-
тию выставка. Нынешняя получила название «Третья ёлка». 
Получилось по обыкновению эклектично и весело. Открытие 
«Третьей ёлки», как и прежних, не обошлось без праздничных 
песен, плясок и инсценировок. 

- Если бы сегодня кто-то зашёл к нам впервые, он спросил 
бы удивлённо: «Что за цыганщина?». Но нашим художникам не 
привыкать! – так охарактеризовал выставку директор галереи 
Алексей Горбунов. 

- Старый год для галереи имел очень большое значение. 
Начался он с приезда в Воронеж галериста Марата Гельмана. 
Наши художники участвовали в биеннале, получили пригла-
шение в Париж, Берлин, Пермь. И в Дивногорье мы ездили. 
Так в заботах год и пролетел, - рассказывает художник Сергей 
Горшков. 

На одной из стен – как раз результаты одной из поездок 
Сергея Горшкова. В рамках программы Пермского музея со-
временного искусства воронежец реализовал проект «Ангелы 
среди нас». Деревянные раскрашенные скульптуры были 
смонтированы на балконах домов в центральной части города. 
С больших фотографий смотрят деревянные ангелы на посети-
телей галереи. Один держит в руке, другой – трубит. 

С творениями постоянных участников «хламовских» акций 
– Евгения Чепурина, Юрия Татьянина, Валерия Мишунина, 
Ивана Горшкова, Евгения Камбалина, - соседствуют картины 
медика Г.Заложных, которая начала рисовать в 84 года. Рядом 
с картиной в супрематической манере – персонажи Андрея 
Бильжо с традиционными для этого художника лицами 
Петровичей. Над головами зрителей зависли деревянные 
самолёты и пчёлы. На самом видном месте расположилась, 
разумеется, ёлка. 

Уже не впервые среди экспонатов коллективной выставки 
в этой галерее можно увидеть работы покойного Алексан-
дра Ножкина. На этот раз ставший посмертно известным и 
«востребованным рынком» художник представлен своими 
новогодними открытками – из личной коллекции его друга 
Сергея Горшкова. Есть здесь картинки и про Год Зайца, и 
про Год Собаки, и про Год Крысы. И наверняка создано было 
гораздо больше. 

- Он их всем подряд раздаривал! – вспоминает Горшков. – 
Сейчас не каждую из его открыток найдёшь, наверное: кто-то 
из их обладателей спился, кто-то умер… 

Виталий черниКоВ

А вот реализовать свой 
товар после Нового года тор-
говцам уже не удалось, поэто-
му сосенки так и остались 
бесхозно лежать там же, где 
их бросили. Почему такое 
произошло, ответить сложно. 
То ли продавцы в погоне за 
прибылью срубили больше, то 
ли воронежцы всё же решили 
прислушаться к призывам 
областных властей отказаться 
от покупки живого деревца 
и обошлись искусственной 
ёлкой.

Как нам пояснили в пресс-
службе мэрии, все продавцы, 
которые были оформлены и 
имели разрешительные до-
кументы на торговлю, увезли 
непроданные ёлочки с собой. 
А вот те, кто бросил – скорее 
всего нелегалы.

Кстати, официально символ 
праздника в городе продавали 
либо по квоте Управления 
лесного хозяйства, либо от хо-
зяйств, которые на принадле-
жащих им землях сельхозназ-
начения вырубали поросль. 
Кстати, по квоте управление 
разрешило срубить всего 564 
деревца в двух лесничествах 
области.

Но всё же основная часть 
сосенок поступала в Воронеж 
от стихийных рубок. Как пояс-
нил начальник отдела государ-
ственного лесного контроля 

и надзора, охраны лесов об-
ластного Управления лесного 
хозяйства Владимир Галдин, 
большинство деревьев были 
не чем иным, как сосновым 
молодняком, который вы-
рос на заброшенных землях 
сельхозназначения. Основ-
ная часть таких прибыла из 
Павловского и Эртильского 
районов.

- Владельцы сельскохо-
зяйственных земель должны 
следить за их состоянием и 
вовремя вырубать поросль, а 
если земли бесхозные, то обя-
занность ложится на местную 
администрацию. Однако во 

многих районах эта работа не 
ведётся. Вот и получается, раз 
нет хозяина, то и рубить дерев-
ца может любой желающий. 
Разобраться в этой ситуации 
должны правоохранительные 
органы, - отметил Владимир 
Галдин. - Нас как государ-
ственную структуру больше 
волнует браконьерская рубка 
молодняка на федеральных 
землях, когда уничтожают 
деревья, которые со временем 
должны сменить старшее по-
коление сосен. Другая беда – 
это варварская рубка макушек 
сосен, но в последнее время 
такие случаи единичны.

Кто за ёлки ответит?
начало  |  Страница 1 
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В этом сканворде вместо определений к словам даны ответы. Вот только гласные буквы при этом «выпали».
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По горизонтали: 1. Части 
тела, ответственные за апло-
дисменты. 5. «Уступчивый» во-
допад. 9. «Показуха», ставшая 
видом массового искусства. 
11. Недвижимая заложница. 
12. «Топливо» для корабля 
пустыни. 13. Мышиный кил-
лер. 15. Фантаст, отрубивший 
профессору голову. 17. «Соба-
чья» звезда. 18. Классическое 
русское средство от несладкой 
жизни. 19. Приманка для ар-
гонавтов. 22. «Гад» с меди-
цинской эмблемы. 24. Эконо-
мические или электрические 
возможности. 25. Ловкость, 
которую можно сделать ушами. 
27. Пришлепнутый круг. 30. 
Организация охранников при-
роды. 32. Привал для сновиде-
ний. 33. Наемный «мочила». 
34. Солдат перед дембелем. 36. 
«Погремушки» каторжника. 37. 
Балдежное состояние. 38. Го-
род, приютивший государство. 
39. «Русская болезнь» Онегина. 
40. Предводитель, с которым 
«не приходится тужить».

По вертикали: 2. Боже-
ственная бабочка. 3. «Камень 
за пазухой», спасающий от не-
приятностей. 4. Вкалывающий 
упрямец. 5. Прятка для труса. 6. 
Кружок карате. 7. Копчик как 
напоминание нам о далеких 
предках. 8. Телезрители знают 
его как Бормана, любители ав-
торской песни - как старейшего 
советского барда. 10. Имя для 
королевича. 14. Состояние, в 
котором, как утверждает по-

ответы на судоку (30 декабря)

 6	 2	 8	 1	 4	 9	 7	 3	 5

	 9	 4	 3	 6	 7	 5	 2	 8	 1

	 1	 7	 5	 8	 2	 3	 6	 4	 9

	 8	 6	 4	 5	 3	 2	 1	 9	 7

	 5	 9	 7	 4	 6	 1	 8	 2	 3

	 3	 1	 2	 7	 9	 8	 5	 6	 4

	 4	 3	 1	 2	 8	 7	 9	 5	 6

	 2	 5	 9	 3	 1	 6	 4	 7	 8

	 7	 8	 6	 9	 5	 4	 3	 1	 2

Судоку 9х9
Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы они  

не повторялись ни в горизонтальных и вертикальных строках, 
ни в квадратах 3х3.
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говорка, у человека что на уме, 
то и на языке. 16. Перехлесты-
вающая через край радость. 
17. Человек, который говорит 
о чужих недостатках, чтобы 
говорили о его достоинствах. 
20. Имеющий их да слышит. 
21. «Партийная» продажа. 22. 
«Борец» с добром. 23. Червь 
для жабы, жаба для змеи, змея 
для свиньи, свинья для челове-

ка и человек для червя (одним 
словом). 25. Сказочная птица, 
не боящаяся угодить в крема-
торий. 26. Что делает жизнь 
пирожка сладкой? 28. Музы-
кальная тянучка. 29. Очки, 
которые на уши не повесишь. 
30. Скоростная кошка. 31. Без-
родный представитель Казани. 
34. И черная, и озоновая. 35. 
«Долгоиграющая» мысль.
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Внимание!
В сообщении о существенном факте «Сведения об этапах 

процедуры эмиссии ценных бумаг» открытого акционерного 
общества «Воронежское акционерное самолетостроитель-
ное общество», опубликованном в газете «коммуна» от 14 
сентября 2010 года № 134 (25565), следует читать «…2.3.3. 
Государственный регистрационный номер выпуска (допол-
нительного выпуска) ценных бумаг и дата государственной 
регистрации: 1-02-40243-а-001D, 09 сентября 2010 года…», 
дальше – по тексту. реклама
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